

NUM. 27.

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE JULIO

DE 1777.

CONSTANTINOPLA 10 DE MAYO.

Hoy mismo se ha hecho á la vela el *Capitan Baxá* con su esquadra compuesta de 11 navios de guerra de los 18 que de dos semanas á esta parte se hallaban en nuestra rada; y otras tantas galeras con 12 ó 1300 hombres á bordo: confirmandose que el destino de dicho Almirante es á *Morea*, donde se requiere su presencia á la cabeza de fuerzas respetables para sosegar la inquietud de aquellos habitantes y de los *Albaneses* irritados por las vexaciones é irregular conducta de la soldadesca de *Romelia*. Tocará todo este armamento en *Beschik-Taschi* y *Ortokoy*, en cuyo último Puerto se establecerá el quartel general, ignorandose aun si desde allí pasará el Comandante en gefe con toda su esquadra al *mar blanco* para contener y castigar los referidos desordenes; ó si solo destinará á este objeto á su Vice-Almirante con las fuerzas correspondientes. = Los tres baxeles restantes partirán tambien en breve para el *mar negro*. Otra nave de guerra salió para el *Archipielago* de resultas de haberse sabido que en las cercanías de los *Dardanelos* cruzaba un corsario con bandera de *Módena*, y aseguran que yá ha empezado á darle caza.

En consecuencia de la llegada de dos *Tártaros* de *Bagdad* se ha dado orden al Intendente del Arsenal de pasar á aquella Plaza á hacer nuevas levas; de lo qual se colige no haber sido muy favorables á la *Puerta* las noticias que han traído dichos mensageros; pero la resolución final sobre paz ó guerra con la *Rusia* dependerá únicamente de hallarse ó no medio de componer las actuales diferencias relativas á la *Criméa*, en donde todos los *Tártaros* han prestado homenaje de fidelidad al nuevo *Kan*, y las tropas *Rusas* tienen ocupadas quantas Plazas hay. Puede por otro lado subsistir la desavenencia entre ambas Potencias por el resón con que persiste la Corte *Otomana* en rehusar

no solo el libre paso á las fragatas *Rusas*, sino hasta la entrada al *mar negro* á las embarcaciones menores de la misma nacion, bien que á algunas lo ha permitido el *Capitan Baxá* por venir cargadas de cuenta del Comerciante *Inglés James*.

MR. *Kollatay* Canónigo de la Catedral de *Cracovia* Vocal de la Junta para el arreglo de libros elementales y demás asuntos relativos á la educacion y nombrado por ella misma Visitador de la Universidad de la referida Ciudad ha empezado á exercer su encargo haciendo un elegante discurso en presencia del claustro pleno, en el qual manifestó que el fin que de acuerdo con el Rey se proponía la Junta era restablecer el primitivo lustre de aquella antigua Universidad fundada por *Jagelon* Rey de *Polonia* á imitacion de la de *Paris*, y que para ejecutarlo con acierto y prévio informe de su estado, habia resuelto aquella visita. La citada Junta trabaja con infatigable zelo en el desempeño de su comision, y ha despachado circulares á todos los Rectores y Prefectos de las escuelas de los Palatinados y distritos así de la Corona como del Gran Ducado con vários reglamentos sobre vacaciones, sueldos de Profesores y sus gratificaciones extraordinarias ó multas á proporcion de la puntualidad ó descuido en el cumplimiento de sus respectivas obligaciones.

A *Caban* de publicarse dos ordenanzas; por la primera se simplifica el modo de actuar en los negocios de comercio y navegacion que seguía el Tribunal de *Altona*, donde la Real Compañía de seguros ha tomado la resolucion de establecer una Junta compuesta de vários Directores, confiandoles amplios poderes para contraer empeños en su nombre. Por la segunda permite S. M. á todos sus vasallos el libre comercio con las Islas de *Sta. Cruz*, *San Juan* y *Sto. Tomé* con libertad de despachar indiferentemente sus embarcaciones de qualquier Puerto de estos dominios de donde mas les convenga; pero el artículo 2.^o les coarta so pena de confiscacion á que quanto carguen en dichos destinos lo hayan de traer en derecho á *Copenhague* con exclusion de los demás Puertos de *Europa*, reservando á dicha Capital el privilegio de traspasar á los demás pueblos de la Monarquia y á los países estrangeros las producciones de las Islas *Danesas*.

S. M. ha condecorado con las insignias de Comendador del Orden de la *Estrella polar* al Baron *Sparre* su Enviado á la Corte de

España, armando Caballero de la misma al Consejero de Chancillería y Cronista del Reyno *Scomberg*.

En *Scara* de la *Westrogocia* se ha establecido una escuela veterinaria (ó de albeytería) sobre el pie de las de *Francia*, y vá haciendo progresos. Para coadyuvar á ellos se han sembrado en un jardín muy espacioso las plantas que pueden servir de pasto ó remedio al ganado vacuno, lanar, caballar y demás animales útiles al servicio del hombre.

Ha fallecido de 88 años la Baronesa *Marta Elena Wrangel* esposa del difunto Mariscal del mismo nombre. Hallóse esta señora en los dos sitios de *Narva* en los años de 700 y 704, animando á su padre el Senador *Horn*, que á la sazón era Gobernador y Comandante de la Plaza; en el 2.^o tubo la desgracia de ser hecha prisionera por los *Rusos* y llevada á lo interior de aquel Imperio 900 *werstas* mas allá de *Moscou*, donde tubo que mantener con el trabajo de sus manos á su desgraciado padre y familia: allí mismo se casó con el Mariscal *Wrangel*, que murió el año de 55.

Berlín 10 de Junio.

LA Académia Real de *Prusia* celebró el 5 de este con sesion general y pública la memoria de la exáltacion de S. M. al trono que fue en igual dia, y asistió el Príncipe *Federico de Brunswick* con otras muchas personas de alto carácter. Peroró en ella eloqüentemente el Secretario del mismo Cuerpo, quien dió tambien cuenta de los premios que se deben distribuir, y de los asuntos que á este fin se han de proponer concluyendo con la lectura del elogio del célebre Chímico *Pott*, á que había precedido la de una Memoria del Barón de *Zedlitz* Ministro de Estado baxo el título de *consideraciones sobre el presente estado de las escuelas públicas, y medios de mejorarlas acomodandolas mas á las necesidades y usos de la vida civil.*

Viena 15 de Junio.

PArece que en un Consejo de estado celebrado un dia de estos á presencia de la Emperatriz Reyna (el qual duró mas tiempo de lo regular) se ha tratado de las turbaciones ocurridas en *Moravia*.

Avisan de *Hungria* haber naufragado en el *Danubio* á corta distancia de *Buda* de resultas de una recia tempestad 6 embarcaciones que conducian muchas reclutas y un crecido armamento, no habiendose podido salvar ni la gente, en cuyo número había gallardos jóvenes.

Londres 13 de Junio.

EL Rey se ha servido nombrar á Milord *North* juntamente con los Lores *Onslow*, Vizconde de *Beauchamp* y *Westcote*, éste último Par de *Irlanda*, y el Caballero *Carlos Wolfran Cornwall* sus Comisarios para servir la Tesorería del *Ecbequer*; y Comisarios Reales para el Comercio y Colonias á Milord *Spencer* en compañía de los Sres. *Soame Jeaynn*, *Bamber Gascoyne*, *Eden* y *Grey*; ultimamente para el empléo de Tesorero de la *Marina* á Mr. *Welbore Ellis*.

Pocos dias antes de la prorogacion del Parlamento presentó el Lord *Shelburne* un estado del importe de los derechos de Aduana en los últimos 4 años, por donde consta que en 1773 y 75 fue de 5 millones, en 74 de 1000 libras esterlinas mas; pero en 76 de solos 3. 9000 libras; y que despues de todos descuentos y rebaxas no han entrado líquidos en arcas Reales de dichas cantidades mas que 2. 2000 libras en el primer año; 2. 2000 en el segundo; 2. millones en el tercero, y 1. 6000 en el último. De aquí se infiere haber disminuído mas de 1. 1000 libras, cuya baxa consiste únicamente en la guerra con las Colonias tanto mas ruinososa para la Nacion quanto mas disminuye sus rentas y aumenta los gastos públicos. = Desde 1º de Setiembre de 75 hasta principios de Mayo del corriente año los ramos de extraccion de *Irlanda* han excedido en 6000 libras á los de introduccion.

En una conferencia de la Cámara baxa sobre los negocios de la Compañía de *Africa* declamó el Sr. *Hartley* contra el comercio de esclavos mostrando, para que se viese mas al vivo quan injusto era, un par de las esposas de hierro con que se acostumbra sujetar las manos de los *Negros* que se conducen á las Colonias. Añadió que la legislacion *Británica* debía reprobar toda práctica dirigida á promover la esclavitud. Respondióle Mr. *Burke* que era un problema muy difícil y no resuelto aun el de la legitimidad ó ilegitimidad de dicho tráfico; pero que respecto á que los *Africanos* nacen de tiempo inmemorial esclavos, no hacían en el paso á nuestros establecimientos mas que mudar de dueño; aunque confesó que la servidumbre, á la qual se les sujetaba despues de su compra, era harto mas penosa.

La Corte ha recibido por una embarcacion que salió de *Nueva Yorch* el 5 de Mayo, noticia de las disposiciones dadas para la marcha del Ejército Real hácia *Filadelfia*, é igualmente de las medidas tomadas por el Congreso para su seguridad y para la defensa de aquella Plaza; la qual recela perder, si es cierto (como se ha dicho) que hace nuevas proposiciones de ajuste al General *Howe*. Por lo

lo perteneciente á la reunion de las tropas del *Canadá* (que yá no se habla de executar por mar) dexan poca esperanza de que se efectúe á tiempo, la travesia de los lagos , y el sitio que será necesario poner al fuerte de *Ticonderago* ; el qual se halla en tan buen estado de defensa que Milord *Percy* reciénvenido de allá no le ha disimulado al Rey que cree detenga su rendicion mas de un mes á nuestro Ejército ; y por lo mismo Mr. *Howe* no cuenta tanto con los socorros del Ejército *Canadiense* como con los refuerzos de *Inglaterra*, con los quales , sino llega á verificarse la reconciliacion propuesta , está resuelto á atacar las tropas de Mr. *Washington* y tambien á *Filadelfia*.

Acaba de salir de *Portsmouth* una embarcacion de transporte con viveres , vestuario , municiones y reclutas para las tropas de la Corona que sirven en aquel Continente , y van en su convoy algunos buques de guerra. Segun el estado de nuestra Marina hay actualmente en el canal de *Inglaterra* un navio de 80, otro de 50, 16 de 74, 6 de 60, y 2 fragatas ; hallandose además varios buques en nuestros Puertos casi prontos á salir al mar. En la *América Septentrional* se cuentan 50 entre navios de linea , fragatas y chalupas : y desde 1º de Marzo han salido de esta Isla 5 navios , 18 fragatas y 6 chalupas escoltando las flotas mercantiles. En el total ascienden á 136 los navios de guerra que están navegando.

Várias cartas de *Filadelfia* de 15 de Abril aseguran haberse unido al Ejército de Mr. *Washington* en *Morristown* un refuerzo de 13 batallones de Infantería ; y quedar disponiendo su marcha , sin saberse á punto fixo hácia qué parage ; pero suponen se atrincherará á alguna distancia para disputar á los enemigos el paso del rio *Delawarre* procurando batirlos por destacamentos y con emboscadas.

Segun un cálculo prudencial los Ejércitos de Mr. *Howe* y *Carleton* despues de la llegada de los refuerzos , y con los *Canadienses* , *salvages* y *Provinciales* que se han alistado baxo las banderas *Inglesas* , compodrán 5000 hombres, con cuya fuerza se esperan algunos golpes decisivos en la próxima campaña.

A los *Bostoneses* les ha llegado un navio con 1000 barriles de pólvora , 1200 fusiles y la artilleria necesaria para armar completamente la fragata que están construyendo en su astillero llamado de *Portsmouth*. Asimismo han entrado en *Boston* dos presas valuadas en 5000 libras, y en *Filadelfia* una embarcacion con 6800 escopetas, y 1500 rastrillos por cuenta de los *Estados* ; y 400 de las mismas armas por la del Capitan *Stocker*.

Segun noticias de *Boston* el General *Leé* es á quien se debe el nuevo sistema de pacificacion ; no avergonzandose de pensar en el dia de muy diverso modo , por ser esta variedad de ideas efecto de las reflexiões y sério exâmen que ha tenido tiempo de hacer sobre los respectivos derechos de los insurgentes y de la Metrópoli, mientras ha estado prisionero. Al presente se le ha puesto yá en libertad , de la qual es regular use para aumentar el número de los partidarios de la Corona.

El 5 del corriente único dia del año destinado en la Sociedad Real segun sus nuevos estatutos para el nombramiento de miembros extranjeros , fue elegido uno de ellos por votacion secreta y unanime el Doct. *D. Casimiro Ortega* primer Profesor del Real Jardin Botánico de *Madrid* y Sócio correspondiente de la Academia de Ciencias de *París*. Este *Español* que era yá conocido por sus escritos , estuvo el año pasado en *Inglaterra* viajando de orden de su Soberano ; y ha sido eficazmente recomendado á la Sociedad Real por vários de sus mas respetables individuos , requisito que debe indispensablemente preceder á la eleccion de qualquier Sócio bien sea nacional ó extranjero.

Versalles 18 de Junio.

EL Bailío *d'Argenteuil* ha logrado la honra de presentar á SS.MM. una porcion de agua de azar que el Gran *Maestre* de *Malta* acostumbra regalar todos los años á esta Corte. = Mr. *Genet* de la Sociedad literaria de *Upsal Apollini sacra* ha puesto en manos de la Real Familia la historia de *Erico XIV* Rey de *Suecia* para servir de continuacion á las revoluciones de aquel país admirablemente escritas por el Abate *Vertot*.

Malta 15 de Mayo.

EL Conde *Freslon* de la *Fresloniere* Sargento mayor del Regimiento de Infanteria de *Hainaut* y Diputado por los Estados de *Bretaña* para cumplimentar al Gran *Maestre* oriundo de dicha Provincia con motivo de su eleccion á aquella dignidad, llegó aquí el 16 del pasado. Apenas desembarcó le hizo conducir S. A. Eminentísima al Palacio *Carnero* , donde de su orden tenia preparado aloxamiento. A la siguiente mañana pasó en un coche de 6 caballos acompañado del Caballero *Besse* Caballerizo mayor, y del Recibidor y Caballero *Seytres de Caumont* Secretario de *Francia* á tener audiencia pública del Gefe de la Orden que le esperaba rodeado de una numerosa corte. Despues de hacer una arenga en que dió cuenta del encargo con que le había honrado su pátria , expresando el júbilo de los *Bretones* por la exâlsacion de tan digno patricio (á cuyo discurso respondió S. A.

Emi-

Eminentísima con el mayor decóro y gratitud) se restituyó á su posada con la misma comitiva dicho Diputado, á quien todo el mundo se esmeró en cortejar segun lo merecian sus recomendables prendas y la comision honorífica que trahia: finalmente con ocasion de partir el 3 de este las galeras de la *Religion* mandadas por el Bailio de la *Brillane* á limpiar el canal de los *Berberiscos* que lo infestaban, se embarcó en ellas el mismo Caballero *Freslon* para restituirse á *Francia* tomando su ruta desde *Speronare*. Antes de su partida le regaló el *Gran Maestre* una preciosa caxa de oro esmaltada y en ella su retrato de exquisita miniatura; confiriendole al mismo tiempo una crecida pensión sobre la Encomienda vacante por muerte del Bailio *S. Simon*, interin profesa, á cuyo tiempo le destinará otra en el Priorato de *Aquitania*.

Gibraltar 24 de Junio.

DE esta bahía han ido dos fragatas *Olandesas* á *Salé* con un regalo para el Rey de *Marruecos*, á quien cuentan encontrar en dicho Puerto donde se le aguardaba mañana. Uno de los Capitanes de ellas saltará en tierra con los presentes á ver si mediante ellos y la oferta de algunas condiciones de poca monta puede facilitar el ajuste de paz, á la qual se manifiesta propenso el Soberano *Moro*, habiendo ya enviado á *Mogador* los esclavos *Olandeses* baxo escolta de *Abdilazit Feniz* quien lleva orden de entregarlos *gratis* al Almirante de su nacion, ó á la persona que éste cometa para recogerlos.

Las 5 galeotas que salieron de *Tanger* mandadas por el Comandante *Farasch*, se hallan despalmado en el rio de *Tetuan* é irán á corsar en el *Mediterraneo*, si se lo permiten dos fragatas *Olandesas* que les hacen la guardia.

Madrid 8 de Julio.

S. M. ha provisto el Deanato de la Catedral de *Siguenza* en *Don Francisco Xavier de la Iglesia y Carrera* Arcediano de *Medinaceli* en la misma: esta Dignidad en *D. Ignacio Serantes* Canónigo de ella: el Arcedianato titular en *D. Pedro Miguel y Ortega* con retencion de la Canongía que goza en la misma: la Dignidad de Capellan mayor en *D. Juan Lozano Santa* Canónigo Penitenciario de la propia: la de Arcediano de *Almazan* en *D. Manuel Leon Velloso* con retencion de la Racion que tiene en dicha Santa Iglesia: tres Canongias tambien de ella en *D. Francisco Manuel Rivero*, *D. Carlos Osorio y Orense*, y *D. Hermenegildo de Cevallos*: la Racion que éste obtiene en *D. Hipolito Olier y Elgueta* Medio-Racionero: esta resulta en *D. Manuel Nieto Pasqual*;

qual : la Ración que dexa el citado *D. Carlos Osorio*, en *D. Juan Nicolás de Olmedilla*: otra Media-Racion en *D. Celedonio Lopez Píñilla*: una Canongía de la Catedral de *Calaborra* en *D. Joseph de Castejon y Fobar*; y otra en la Colegiata de *Tudela*, Diócesis de *Tarazona*, en *D. Miguel de Veramendi*.

S. M. se ha servido nombrar para dos Plazas de Alcaldes de Casa y Corte á *D. Francisco Antonio Treviño*, y *D. Andrés Briso Cornejo*.

La receta del medicamento con que *D. Joseph Joachin de Izaguirre* Presbitero curaba en esta Corte las enfermedades de los ojos juntamente con el método de su aplicacion y las precauciones que en ella deberán tener presentes los Facultativos para evitar los daños que en su defecto se han experimentado y pueden experimentar, se hallará en la Librería de *Manuel Martin* calle de la Cruz por providencia del *Real Proto-Medicato* dada en cumplimiento de Real Orden por la qual se manda publicar.

El Arte Poética de *Horacio*, ó *Epistola á los Pisones*, traducida en verso Castellano por *D. Tomás de Yriarte* Oficial Traductor de la primera Secretaría de Estado y del Despacho, y Archivero General del Supremo Consejo de Guerra: con un *Discurso Preliminar*, y algunas *Notas y Observaciones* conducentes á su mejor inteligencia. Se hallará donde esta *Gazeta*.

Instruccion curativa y preservativa de dolores de costado y pulmonías con noticia de la inflamacion y dolor en general, y de su curacion: por el *Dr. D. Joseph Amar*, Médico de Cámara de S. M. y del Tribunal de su Real Proto-Medicato &c. Se hallará con las dos de viruelas y tabardillos en la Imprenta de *Ibarra*.

Tomo 6º de los Sermones del *P. Bourdaloue* nuevamente traducidos del francés. Se hallará con los antecedentes en la Librería de *Manuel de Godos* en las gradas de *S. Felipe*.

Mapa del Principado de *Asturias* comprehensivo de todos sus Concejos, Cotos y Jurisdicciones; y del plano de la Ciudad de *Oviedo*: por *D. Tomás Lopez* Geógrafo de los Dominios de S. M. Se hallará en la calle de las *Carretas* entrando por la Plazuela del *Angel*.

Sonatas nuevas para clavicordio, que pueden servir para organo: compuestas por *D. Juan Sessé* Organista de la Real Capilla de S. M. Se hallarán con las demás obras del autor en casa de *Copin* carrera de *S. Gerónimo*. Su precio 24 reales.

Obra periódica de organo, una Sonata de dos piezas, un Alegro para Ofertorio, y un Langueto para despues de *Sanctus*: su autor *D. Joseph Rodriguez*. Vendese con las demás obras del mismo en la Librería de *Antonio del Castillo* frente las gradas de *S. Felipe*. Su precio 4 rs. y puede ir en carta.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.